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Schaffhausen, 13. August 2024 

Petition «Keine Militärshow am Jugendfest - Flugshow absagen!» 

Sehr geehrte Damen und Herren des «Elternkomitees Militärshow am Jugend-
fest NEIN» 

Am 25. Juni 2024 haben Sie zusammen mit 836 Mitunterzeichnerinnen und 
Mitun-terzeichner die Petition «Keine Militärshow am Jugendfest - Flugshow 
absagen!» offiziell eingereicht. 
Darin forderten Sie, dass die geplante Flugshow des PC 7 TEAMs anlässlich 
des Jugendfestes vom darauffolgenden Tag, dem 26. Juni 2024 abgesagt wird, 
und begründeten dies in drei Punkten: 

- Werbung fürs Militär hat an einem Schülerinnen- und Schülerfest nichts zu
suchen

- Die Fliegerei ist ein Haupttreiber des Klimawandels. Diese Spassflüge zu
feiern, finden wir total daneben.

- Unter den Kindern am Jugendfest gibt es auch zahlreiche Kriegsflüchtlinge.
Die Militärshow ist unsensibel und birgt die Gefahr, diese Kinder zu retrau-
matisieren.

Ausgangslage 
Die Vorbereitungen für das städtische Jugendfest 2024 haben rund zwei Jahre 
zuvor begonnen. Die Flugshow des PC-7 TEAMs wurde nach der Flugvorführung 
anlässlich des Rheinfall-Feuerwerks vom 31. Juli 2023 im OK ein Thema und ein 
entsprechender Antrag wurde im Herbst 2023 über das offizielle Formular bei der 
Schweizer Luftwaffe deponiert.  
Die offizielle Zusage für die Flugvorführung erhielt das OK-Jugendfest anfangs 
März 2024. 

Zu den Anliegen der Petition im Einzelnen:  
Eine Flugvorführung des PC-7 TEAMs hat mit Werbung fürs Militär nichts zu tun.  
Die Flugzeuge des Typs Pilatus PC-7 sind rote Propeller-Schulungsflugzeuge, auf 
welchen die jungen Pilotenschülerinnen und -schüler in der Luftwaffe ausgebildet 
werden. Dieser Flugzeugtyp war nie bewaffnet. Das ist mitunter ein Grund, wes-
halb der Stadtrat dem Antrag für die Durchführung der Flugvorführung zugestimmt 
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hat. Solche Flugvorführungen sollen nicht nur unterhalten, sondern insbesondere 
auch junge Menschen auf Berufe in der Luftfahrt aufmerksam machen. 
 
Der Stadtrat ist sich bewusst, dass die durch den Flugverkehr - insbesondere die 
Zivilluftfahrt - verursachten Emissionen in der Schweiz einen Anteil von über 10 
Prozent der Treibhausgasemissionen ausmachen. Dennoch hat er sich für die 
Durchführung entschlossen, da es sich bei der Flugshow des PC-7 TEAMs um den 
Höhepunkt des Jugendfestes handelte und die Vorteile insgesamt überwogen ha-
ben. Die Emissionen des Flugverkehrs enthalten neben CO2 weitere Komponen-
ten, die eine Wirkung auf das Klima erzeugen. Die Entwicklung von Treibstoffen, 
die aus erneuerbaren Energiequellen hergestellt werden, ist daher ein wichtiger 
Ansatz zur Reduktion der Emissionen, die während des Fluges und auch in der 
Produktion verursacht werden. Neue innovative Treibstoffe spielen eine entschei-
dende Rolle bei der Erreichung der internationalen Klimaziele und damit auch des 
Ziels von Netto-Null-CO2-Emissionen in der Schweiz bis 2050. Weitere Massnah-
men sind Effizienzsteigerungen und die Verlagerung auf umweltfreundlichere 
Transportmittel, insbesondere im innereuropäischen Verkehr. 
 
Der Stadtrat und das Jugendfest OK waren und sind sich bewusst, dass sich unter 
den rund 3800 städtischen Schulkinder und Jugendlichen zahlreiche Kriegsflücht-
linge befinden. Diesem Umstand und der Information über die Flugshow am Ju-
gendfest selbst wurde besondere Beachtung geschenkt. So haben die Lehrperso-
nen die betroffenen Schülerinnen und Schüler frühzeitig über die bevorstehende 
Flugshow informiert und die beiden Platzspeaker am Jugendfest haben auf die 
Flugvorführung und auf den Kunstflugcharakter hingewiesen 
 
Fazit und Rückblick 
Aufgrund der sehr kurzfristigen Ankündigung und Einreichung der Petition (einen 
Tag vor der Durchführung des Jugendfestes) hat sich der Stadtrat entschieden, 
das Jugendfest wie geplant durchzuführen und auch an der Durchführung der 
Flugshow des PC-7 TEAMs festzuhalten. 
 
Das Jugendfest 2024 war ein voller Erfolg. Bei schönstem Wetter haben die Schü-
lerinnen und Schüler vom Kindergarten bis zur Orientierungsstufe einen altersge-
rechten, abwechslungsreichen und top-organisierten Anlass erlebt. Die Flugvor-
führung des PC-7 TEAMs hat pünktlich stattgefunden und wurde auch von zahl-
reichen Schaulustigen rund um das Festgelände verfolgt. Ein Mitglied der Flug-
staffel hat die rund viertelstündige Vorführung kompetent, sachlich und humorvoll 
kommentiert.  
Die Kinder und Jugendlichen haben auf die Vorführung ganz unterschiedlich rea-
giert. Viele zeigten sich fasziniert und begeistert von den spektakulären Flugküns-
ten, einige - v.a. die kleinsten unter ihnen -  hat das Ganze überhaupt nicht inte-
ressiert und sie haben sich anderweitig beschäftigt.  
Es kann aber festgehalten werden, dass seitens der Lehrpersonen keine Meldun-
gen von verängstigten oder (re-)traumatisierten Kindern eingegangen sind. Die 
Vorführung war geprägt von Flugakrobatik auf höchstem Niveau. Eine Verbindung 
zu militärischen Aktionen war zu keiner Zeit erkennbar. 
 
Abschliessend kann festgehalten werden: Das Jugendfest 2024 bleibt als schöner 
Gesamtanlass in Erinnerung - sowohl bei den Kindern als auch bei den Lehrper-
sonen und allen Helferinnen und Helfern. 
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Freundliche Grüsse 
IM NAMEN DES STADTRATS 
 
 
 
 
Peter Neukomm 
Stadtpräsident 
 
 
 
 
Marijo Caleta 
Stadtschreiber i.V. 


